
入冬以来，素有“黄金水道”之
称的如泰运河迎来一派繁忙航运景
象。一艘艘满载生产生活物资的运输
船只行驶在我市境内的如泰运河绿廊
段，呈现出一幅“船在水中行、人在
画中游”的画卷。

□通 讯 员吴树建
融媒体记者邱 宇
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治沙精神的新时代内涵
 

















































如皋的高沙土，是千百年的浪涛
冲刷、泥沙沉淀而来。

削平高沙土、实现旱改水，无异
于向大自然挑战，无“天时”。

而当年治沙改土，无装备、时间
紧、吃不饱、睡不香，也无“地利”。

面对各种困难，全县几十万“愚
公”硬是在坑洼不平的高沙土上开始
了蚂蚁啃山。工地上红旗招展、号子
震天，肩挑手拉，你追我赶，让人心潮
澎湃，血脉偾张！很多人肩膀被扁担
磨得鲜血淋漓，也不肯歇息，生怕落
后；有人嫌担子挑土不方便，用袋子
装了扛上就走；有人用两根扁担挑双
担子，一人要干两人活。连续数年冬
春，几十万热血男儿、巾帼英雄锲而
不舍，不计报酬，以超强的毅力，谱写
了一曲改造大自然的胜利壮歌。

如皋一边治沙改土，一边已提出
融入苏南，跨江发展。

历经数十年，如今凭借着多重国
家战略叠加的“天时”良机和滨江临
海、紧邻上海的“地利”优势以及解放
思想、团结奋进的“人和”姿态，如皋
全面跨江融合其时已至、其势已成、
其兴可待。

但“高质量建设南通跨江融合发
展样板区”“挺进县域二十强、争创文
明典范城”等一系列发展目标，不可
能一蹴而就，也没有什么捷径可走，

只能是由量变到质变、滴水穿石般的
变化。这就要求我们，要进一步弘扬
老一辈治沙的那种愚公移山的执着，
那种滴水穿石的韧性，那种敢于斗争
的精神。

我们要直面困难，敢于斗争。聚焦
主要矛盾和矛盾的主要方面，抓住和
解决问题的根本与关键，吃苦不言苦，
知难不畏难，全力顶住经济下行压力、
化解信访遗留问题、建强基层组织堡
垒，努力以工作的辛苦指数换取如皋
的发展指数和群众的满意指数。

我们要坚定信心，保持耐心。牢
固树立“功成不必在我，功成必定有
我”的胸襟和信念，以滴水穿石的坚
韧和执着，脚踏实地把全国文明典范
城市、安全生产示范市创建等事关群
众利益和长远大局的工作基础打牢。

“甘当铺路石，愿抓未成事”，以一种
前赴后继、甘于为总体成功而牺牲自
己的完美人格，一种胸有宏图、扎扎
实实、持之以恒、善作善成的不屈斗
志，努力创造出经得起时代检验的发
展实绩。

我们坚信，滴水能穿石，绳锯木
也断！

坚韧不拔 敢于斗争
创造经得起时代检验的发展实绩

本报评论员

近年来，江苏省如皋市通过打
造优势产业与培育技能人才相结
合，形成推广劳务品牌的合力。如
今，如皋建立了以盆景为支柱产
业、从花木种植到园林施工的全产
业链，花木园艺从业人员已近10万
人，成为当地劳务输出的一支重要
力量。

见到58岁的孙长友时，他正准
备带队出发。“团队去15个人，到
河北唐山！”眼前这个中等身材、脸
庞黢黑的汉子，用一双灵巧的手，
修剪出一个个形态各异的盆景造
型，言谈间透着自信和乐观。

他的底气从何而来？
行走在大江南北，说起“如皋

花木园艺师”，业内都知道这是一个
响当当的劳务品牌。目前，如皋市
花木生产面积超过20万亩，形成了
以盆景为支柱产业、从花木种植到
园林施工的全产业链，年营销收入
连续多年超200亿元，是名副其实
的富民产业、支柱产业；花木园艺

从业人员已近10万人，成为当地劳
务输出的一支重要力量。

品牌扎根乡土品牌扎根乡土
形成发展合力形成发展合力

如皋市人社局局长胡晓勇介绍，
如皋四季分明、气候湿润，适宜花木
生长，有花木盆景栽培的传统。改革
开放后，孙长友所在的顾庄社区，有
不少村民依靠蟠扎手艺，外出挣钱。

“长期以来，通过老乡帮老乡、父
亲传儿子、师傅带徒弟的形式，如皋
花匠积累了一定口碑。但总体上还存
在简单粗放、同质化竞争、缺乏市场
辨识度等问题。”胡晓勇说，2000年
以后，从无序分散到规范组织，针对
市场需求，当地精心谋划发展，令“如
皋花木园艺师”劳务品牌扎根乡土、
应运而生。

梳理这一品牌的发展脉络可见，
打造优势产业与培育技能人才，始终
同频共振；在顶层设计中，人社、农

业、财政、教育等部门，与花木协会、
乡镇村庄形成一股合力。

2001年，如皋将花木盆景产业
列入六大特色产业，市财政开辟专
项资金激励产业发展。2004 年，
《如皋市十万亩花木生产园区规划》
出台，清晰绘制蓝图。2008年，首
批“如皋花木盆景巧匠”出炉。
2012年，开始面向社会培养“花木
园艺师”。2015年起，各类节会活
动、奖励赛事接连登场。2017年，
如皋市花木盆景产业转型发展工作
领导小组成立，系统推进产业提档
升级；2019年，《中国盆景艺术大
师培养五年行动方案》及《中国小
微盆景集散中心建设实施方案》相
继出台……

孙长友是发展劳务品牌的受益
者。“最初干杂工，人去找活干；现
在成为园艺师，招牌响当当。”孙长
友说，目前自己年收入有20多万
元，团队每年200多天都在做项目。

家家栽种花木，户户蟠扎盆

景。花木产业的蓬勃发展与劳务品
牌的声名远播互为支撑。如今，顾
庄社区从一个落后的乡村发展成为
设施完善、环境亮丽的最美乡村。

人才多元培养人才多元培养
提升就业水平提升就业水平

“什么是盆景？是无声的诗，是立
体的画”“什么是盆景技艺？是艺术的
美感与人的自我实现”……

在如皋市江海高级技工学校园
林技术专业高职一年级的新生课上，
站在智能化大棚内，触摸着面前的罗
汉松，听到老师这一番介绍，16岁的
女孩林甜甜认为“这个感觉很奇妙”。

【下转A48版】

江苏如皋发展花木园艺产业促增收

巧手造盆景 致富好前景

上级媒体

看如皋

本报讯 （融媒体记者许周欣）
昨日，市委书记何益军主持召开市
委常委会会议。市委副书记、市长
王鸣昊，市委副书记丁兴华，市委
常委高峰、程瑞琴、顾留忠、秦金
春、朱莹滢、陈鸣华、卢志敏出席
会议，市人大常委会主任司祝建、
市政协主席张元健列席会议。

会议传达学习了上级安全生产
有关会议和领导指示批示精神，研
究部署岁末年初安全生产工作。何
益军指出，安全生产事关人民群众
切身利益和经济社会发展大局，岁
末年初各项工作非常繁重，但必须
把安全生产工作放在重中之重的位
置。他要求，全市上下要时刻绷紧
安全生产这根弦，紧盯重点行业领

域、常态化开展安全隐患排查整
治，压紧各方安全生产责任，确保
牢牢守住安全生产底线，全力以赴
抓好岁末年初安全生产各项工作；
要严格按照“党政同责、一岗双责、
齐抓共管、失职追责”和“三管三必
须”的要求，落实好属地管理责任、
行业监管责任和企业主体责任，做
到安全生产和疫情防控“两手抓、
两不误”。

会议听取了2022年经济社会发
展主要指标初步分解情况汇报。何
益军要求，全市上下要坚持用辩证
的眼光分析明年经济发展形势，科
学制定目标任务清单，确保我市各
项重点指标继续保持高于全省、全
南通平均水平；要坚定发展信心和

决心，切实把政策利好转化为全市
发展的实际增量，以自身发展的确
定性有效应对形势变化的不确定
性；要把握好今年的重点任务，围
绕重点工作，提前系统谋划，做到
心中有数、有的放矢；要加大项目
谋划储备，重点抓好项目前期工
作，确保项目建设谋划有序、推动
有力，为全市经济社会高质量发展
提供坚实保障。他强调，2022年，
全市上下要从头抓起、重整行装再
出发，不断弘扬治沙精神、发扬狼
性精神，以上率下，围绕目标任
务，扎实推进各项工作。

会议讨论了《2022年政府工作
报告（讨论稿）》、《如皋市2021年
国民经济和社会发展计划执行情况

与2022年国民经济和社会发展计划
草案（讨论稿）》、《如皋市2021年
财政预算执行情况和2022年财政预
算草案的报告（讨论稿）》、《2022
年市级部门预算草案（送审稿）》。
何益军强调，面对新形势，全市上
下要时刻保持危机意识，拿出开跑
就是冲刺的干劲，深度谋划各项目
标任务，真抓实干、补短板，实现
首季开门红；主功能区要拿出拼抢
意识，招引有支撑度的高质量项
目，切实扛起责任担当，为我市

“挺进县域二十强、争创文明典范
城”“高质量建设南通跨江融合发展
样板区”作出积极贡献。

会议还讨论了其他议题。

市委常委会会议召开

运河生态美 船只画中行

本报讯（融媒体记者蔡易）昨日，我市召开2021年度工作
述职会议。何益军、王鸣昊、司祝建、张元健、丁兴华等市四套班
子领导参加会议。

市委书记何益军作市委领导班子述职报告、干部选拔任用
工作报告和个人述职报告。他说，2021年，市委坚持以习近平
新时代中国特色社会主义思想为指导，认真贯彻落实中央和省
委、南通市委决策部署，紧扣“挺进县域二十强、争创文明典范
城”目标定位，全力推动各项目标任务落地落实，预计全年实现
地区生产总值1410亿元、增长9%，一般公共预算收入77.8亿
元、增长8%，经济总量、综合实力分别跃居全国百强县（市）第
16位、第21位，实现了“十四五”良好开局。

何益军表示，一年来，市委常委会突出高质量发展导向，坚
持稳中求进的工作基调，自觉践行新发展理念，团结带领全市
各级党组织和广大党员干部群众，与时俱进赋予如皋治沙精神
新的时代内涵，更大范围凝聚高质量建设跨江融合发展样板区
的强大合力。市委常委会成员带头服从大局、互相支持，带头加
强修养、自觉接受监督，带头弘扬求真务实、争先创优的作风，
推动工作重心下沉，狠抓目标任务落实，在全市形成四套班子
领导率先垂范、真抓实干，广大党员干部团结协作、奋发进取的
生动局面。今后，市委将继续团结带领全市广大干部，持续弘扬
如皋治沙精神，乘势聚力、砥砺奋进，高质量建设跨江融合发展
样板区。

市委副书记、市长王鸣昊作市政府领导班子和个人述职报
告。他说，2021年面对严峻复杂的国内外环境和疫情冲击等多
重挑战，市政府在中共如皋市委的带领下，统筹疫情防控和经
济社会发展，统筹发展和安全，较好完成全年各项目标任务。全
市经济运行更加稳健，项目质效稳步提高，发展活力越发充沛，
内生动力不断激发，城乡环境愈加优美，生态治理坚强有力，人
民生活大幅改善，社会大局保持稳定，意识形态日益强化，自身
建设持续加强。2022年是新一届政府履职的开局之年，是“十
四五”规划承前启后的重要之年。市政府将坚持稳字当头、稳中
求进，更好统筹疫情防控和经济社会发展，统筹发展和安全，继
续做好“六稳”“六保”工作，确保完成全年经济社会发展目标任
务，以优异成绩迎接党的二十大胜利召开。

会后进行了网络民主测评和评议。

我
市
召
开2021

年
度
工
作
述
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会
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本报讯（融媒体记者汤乾玮） 昨
日，市政协人资环委员组围绕城区流动
摊点管理议题，举行“有事好商量”协
商议事活动。市政协主席张元健、副主
席严世斌参加活动。

与会人员视察了天平市场便民疏导
点、正翔小吃街、西皋便民疏导点等
处，听取了市城管局负责人关于城区流
动摊点管理工作的汇报。近年来，市城
管局始终坚持城管为民的理念，把为民
情怀融入到工作的全过程，坚持有序引
导、疏堵相济的思路，加强宣传引导、
规范治理，在提升城市治理效能的同
时，也厚植了城管为民情怀。

张元健对市城管局流动摊点管理工

作给予肯定。他指出，我市当前正在开
展“厚植为民情怀、提高执法水平”主
题教育，在这样的背景下，市政协开展

“有事好商量”协商议事活动，聚焦流
动摊点管理这一主题，目的就是要通过
协商议事探寻如何在推进城市治理中更
好地融入为民情怀，更好地实现城市共
建、共治、共享。他希望，市城管局要
更新治理理念，厚植为民情怀，通过多
元化治理方式，实现多方共赢；要加强
整体联动，形成合力，共同推动城市治
理迈上新台阶；要把好的意见和建议进
行认真梳理，吸收和融入到今后的工作
中去，更好地推动主题教育落地生根、
成果惠民。

市政协调研协商
流动摊点管理工作


